

salles facile. M. le docteur Chauffard , qui jouit d'une réputation aussi brillante que bien acquise , est médecin de cette hôpital , dont M. le docteur Clément père est chirurgien en chef. On cite l'habileté opératoire de ce chirurgien qui , sur soixante et dix-huit taillés , a eu le bonheur de ne perdre que deux malades. Des sœurs religieuses de St-Joseph et des infirmiers , sont chargés du service domestique.

Les individus atteints de maladies curables et les femmes en couches sont reçus dans cet hôpital : un autre hospice est spécialement affecté aux enfans abandonnés.

Cette ville possède aussi un hospice des aliénés qui a joui pendant long-temps d'une grande réputation : il date d'une époque où les maisons de charité consacrées aux infirmités de ce genre , étaient peu nombreuses , d'où il suit qu'il devait alors servir d'asile aux insensés d'Avignon , et de plusieurs provinces , même éloignées ; c'est apparemment ce qui le met encore aujourd'hui au nombre des établissements sur lesquels plusieurs départemens dirigent leurs aliénés. L'entrée en est interdite aux étrangers ; mais cette défense ne date que de quelques années : un malade ayant retrouvé , dans un visiteur , une connaissance dont la vue réveilla en lui d'anciennes passions , passa d'un état d'aliénation mentale tranquille à un état de fureur qu'il fut difficile de calmer.

Si j'en juge d'après les renseignements que j'ai recueillis , les méthodes de traitement employées se ressentent des progrès qu'a faits la science , mais sont loin encore de ce que l'on devrait attendre de ces progrès ; et la disposition , ainsi que la tenue intérieure de la maison , sont fort en arrière de ce que l'on remarque dans les hospices de ce genre créés depuis la fin du 18^e siècle.

Un établissement magnifique , dont Avignon peut se glorifier à juste titre , c'est l'Hôtel des Invalides , admirable par la tenue intérieure , par la grandeur et la beauté des jardins , et par le soin que l'on a pris d'entourer les huit à neuf cents braves qui l'habitent , de tous les emblèmes d'héroïsme et de gloire dont le souvenir puisse agréablement bercer leur vieillesse. On ne saurait faire un pas dans les parterres sans rencontrer un monument ou une inscription qui rappelle un fait d'armes honorable